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Prefeitura de Ouro Preto entrega primeiras 
5 casas do programa “Um Teto é Tudo”

KARINA PERES

Em uma manhã marcada pela 
emoção, a Prefeitura de Ouro Preto, 
por meio da Secretaria Municipal de 
Desenvolvimento Urbano, realizou, 
nesta quarta-feira (08), a entrega das 
primeiras cinco casas do programa 
habitacional “Um Teto é Tudo”. As 
moradias ficam no residencial Vila 
Alegre, em Cachoeira do Campo. A 
previsão é de que em 15 meses todas 
as 59 casas do programa estejam fina-
lizadas.

As moradias foram construídas 
em um processo de cooperação jun-
to com a Caixa Econômica Federal, 
que se iniciou em 2007, na gestão de 
Angelo Oswaldo. Porém, ficou para-
do enquanto outros gestores estavam 
no comando da cidade. “Nós tivemos 
muito trabalho para conseguir ter no-
vamente credibilidade junto com a 
Caixa Econômica. Hoje é dia de festa, 
estamos entregando as primeiras cinco 
casas, e mais 15 já estão em andamen-
to”, explicou Camila Sardinha, que é 
secretária municipal de Desenvolvi-
mento Urbano e Habitação.

A secretária destacou que o plane-
jamento é fazer a entrega das moradias 
restantes de forma seriada, executando 
a infraestrutura e entregando as que 
ficarem prontas. “Isso é só o começo, 
nós estamos aqui pretendendo que isso 
seja o início de uma grande caminhada 
e que as políticas públicas de habita-
ção possam ser realmente efetivadas 
no município”, afirmou.

O programa também contou com 
a parceria da Secretaria de Desenvol-
vimento Social, que realizou o cadas-
tro das famílias e a avaliação social, 
já que as casas são destinadas para 
pessoas que atendem critérios socioe-
conômicos, como ter renda per capta 
de até um salário-mínimo. É o caso da 
Soraya de Jesus Soares. Ela foi uma 
das cinco famílias que receberam a 
casa e antes da conquista, utilizava o 

aluguel social. “Eu estou muito feliz, 
muito grata ao trabalho de todos que 
de alguma forma contribuíram para 
que isso acontecesse. Eu estava no 
aluguel social há quase nove anos, e 
morar de aluguel é muito difícil, ainda 
mais quando a gente tem filho. Agora, 
eu vou morar aqui com meus quatro 
filhos, na minha casa própria”, decla-
rou.

E a segurança habitacional pode 
promover outras mudanças sociais. 
“Estamos com uma expectativa mui-
to grande. Agora vamos poupar um 
dinheiro para garantir uma melhoria 
para todos nós, para investir nos estu-
dos dos meus filhos, e para melhorar 
a alimentação também”, disse Soraya.

As casas entregues pelo programa 
seguem o mesmo padrão e possuem 
dois quartos, sala, cozinha e banhei-
ro. Tudo construído com materiais e 
mão de obra qualificada. “Devido às 
peculiaridades do território de Ouro 
Preto, primeiro definimos onde íamos 
construir essas moradias. Aqui em Ca-
choeira do Campo se mostrou perfeito 
para isso. E nós estamos entregando 

um trabalho de qualidade, com segu-
rança. Todo mundo está encantado 
com as casas, eu fico feliz e emociona-
do de ver as manifestações dessas pri-
meiras cinco pessoas contempladas, 
pela alegria, sentimento de vitória e 
conquista de um sonho, que se tornou 
realidade porque todos juntos constru-
ímos essa realidade”, destacou Angelo 
Oswaldo, prefeito de Ouro Preto. 

Continuidade do Programa
O prefeito afirmou que o objeti-

vo é dar continuidade às políticas de 
habitação em Ouro Preto. “Vamos 
continuar com as obras aqui, e temos 
também investimentos em Antônio 
Pereira. Na sede, estamos fazendo 
o Reurb e temos atenção especial ao 
bairro Taquaral, onde enfrentamos um 
problema grave de estabilidade e nós 
queremos as famílias de lá em terra 
firme”, contou o prefeito. 

Angelo ainda destacou que a sua 
gestão, por meio da Secretaria Mu-
nicipal de Desenvolvimento Urbano 
está em contato com o Governo Fede-
ral para buscar parcerias para ampliar 
o acesso à habitação no município.

Lançamen-
to do livro 
"A impren-
sa no séc. 
XIX", pela 
escritora 
Francelina 
Drumond

Soraya assinando o Termo para ocupar sua nova casa
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Ainda a mentiraAinda a mentira
Não há muito tempo, maio deste ano, foram publicados três 

artigos sobre o tema, mas não resisto ao impulso de voltar a ele, 
pois a mentira continua em cena, em alta como nunca esteve 
e, em sendo uma característica inerente à natureza humana, 
sempre estará. Em terras tupiniquins, rotulam as de determinada 
categoria com nome estranho à língua do povo, talvez para 
que este seja levado a pensar tratar-se de algo novo, um crime 
imperdoável (?), mais graves que os já conhecidos e banalizados. 
Isso é outra mentira!

Conforme já dito, a mentira, infelizmente, faz parte da natureza 
humana. Desde tempos imemoriais, o ser humano faz uso dela 
como ferramenta para enganar, manipular e ocultar a verdade. 
A mentira pode ser definida como declaração falsa ou distorção 
da verdade com o objetivo de enganar pessoas ou o público em 
geral, podendo ser dividida em diferentes categorias. “Mentira 
branca” seriam pequenas inverdades ou exageros que não 
causam grandes danos e, geralmente, são usadas para evitar 
conflitos ou proteger sentimentos alheios; o grupo da “mentira 
piedosa”, “caridosa” ou “benevolente” integraria omissões da 
verdade cruel ou manutenção da inverdade junto a pessoas em 
situação de risco emocional ou psicologicamente fracas;  “Mentira 
manipulativa”, esta, sim, é séria e pode ser grave, a depender 
do que ela visa e pode ocasionar, destacando-se  aqui que é 
empregada em, praticamente, toda a convivência da sociedade 
humana; “mentira compulsiva” é o grupo de mentiras produzidas 
de forma constante, muitas vezes sem razão, por pessoas de 
perfil psicológico alterado, que deságuam na mitomania.

Mente-se por motivos diversos: por covardia ou medo de 
consequências, ainda que as próprias pessoas sejam causadoras 
do indesejado, mente-se para obtenção de benefícios pessoais, 
como recursos financeiros, obtenção de emprego, conquista de 
posição no meio social e tudo o mais que possa trazer vantagem 
de alguma espécie; mente-se para satisfação do próprio ego, 
para proteger sua autoimagem narcisista, ocultando falhas, 
erros ou comportamento inadequado; mente-se para manipular, 
influenciar ações e opinião pública, controlar e dominar, em todos 
os sentidos.

Com o surgimento da internet, área de comunicação aberta 
a todos, ampliaram-se também oportunidades para a prática 
da mentira, o que vem a suscitar discussões em torno de seu 
controle, para coibir inverdades na comunicação. O que deveria 
ser lembrado, mas ninguém se lembra é que, no passado, o 
público ouviu mentiras e, por não haver como conferir, nelas 
acreditava; o falso ficava como verdadeiro e ponto final. O rádio, 
mediante transmissão da fala, no tempo e espaço exatos do 
fato, possibilitou comparação com a notícia impressa, permitindo 
então a constatação de divergências entre um e outro relato. Mas 
o rádio também fazia das suas e a televisão veio para confirmar a 
enganação, pois ela própria costuma narrar uma coisa e mostrar 
outra: o repórter diz que o local é de “difícil acesso” em meio a 
“mata fechada”, enquanto a câmera mostra todos a se locomover, 
facilmente, num mato rasteiro, que mal cobre um gatinho. 
Quem nunca viu isso? Ouvi certa vez, pela televisão, que parte 
da laje de um prédio público havia desabado, para constatar, 
posteriormente, pelo mesmo canal, que não era laje, mas pedaço 
do gesso aplicado no teto. Isso é o mínimo, aberto a quem queira 
conferir e criticar, mas e o que não chega ao público?

Pois bem; tudo isso acontece do lado de lá e o grande público, 
ainda assim, sempre a defender a liberdade de imprensa, como 
deve ser. Por que então, quando o público tem a oportunidade 
de, pela internet, também se comunicar, interagir, discutir e criticar 
os fatos, querem lhe podar o direito? Pura hipocrisia! A mentira 
comanda o mundo e de dentro de sua linha de frente, falsa moral 
se levanta contra quem tenta desarticulá-la.

Felizmente, gente, a mentira não é só danos e males! Tem 
também seu lado construtivo, alegre, estimulante, pois, da mentira 
se vale a literatura com tudo que relata, a partir da imaginação 
humana, transpondo-se ainda para o teatro, cinema e televisão. 
O que é ficção científica, senão mentira, até que, muitas vezes, o 
imaginado se transforme em realidade?

CARTA AOS TEMPOS Mauro Werkema*

O mundo de crises e guerras 
precisa de um novo futuro

“O futuro não é mais como era 
antigamente”. Esta frase, com bastante 
adequação e atualidade, bem reflete o 
momento que estamos vivendo. Nós 
e o mundo. A verdade é que as mu-
danças, em todos os campos da vida 
no Planeta Terra, vêm ocorrendo com 
velocidade cada vez mais acelerada. E 
para o bem e para o mal. E, a tal ponto, 
que quaisquer cidadãos, interessados 
em estudar e conhecer a vida contem-
porânea, precisam adaptar-se aos seus 
novos condicionantes, transformações, 
exigências, limitações, mas também 
possibilidades. O primeiro passo para 
se manter atualizado é identificar as 
mudanças, suas ocorrências e implica-
ções.

A questão climática atinge a todos: 
já não são nítidas as estações do ano, 
calor e frio, as temporadas de chuvas, 
se alteram e ocorrem grandes enchen-
tes, transbordamento de rios e até ciclo-
nes. Com consequências graves para 
populações, atividades produtivas e 
a vida de todos nós. A questão é tema 
de debate mundial e a preocupação 
maior, senão a mais grave, é que o 
mundo, mesmo após as advertências 
de várias conferências internacionais, 
não consegue até hoje um plano segu-
ro e exequível de controlar os fatores 
poluentes, desmatamentos, poluição 
do ar, emissão exagerada de carbono, 
interdição de rios hoje, a crise climática 
tornou-se econômica e política e condi-
ciona a vida de muitas populações. E é 
hoje uma ameaça à vida.

A revolução tecnológica, propi-
ciada pela Internet, veio para o bem e 
para o mal, conforme o eu uso. E trouxe 
desafios para a própria democracia pois 
nem sempre permite separar a verdade 

da mentira, o verdadeiro da mentira e 
da fraude, entre pessoas e instituições. 
Mas, evidentemente, estão trazendo 
avanços extraordinários para a ciência, 
o conhecimento em geral, o diálogo en-
tre os homens e nações, a globalização 
que iguala e democratiza a comunica-
ção, a educação, a gestão empresarial e 
até a produtividade agrícola e a biodi-
versidade. Mas, e de maneira exponen-
cial, exige atenção, cuidados e maturi-
dade que garanta o seu uso ético.

A Inteligência Artificial (IA) come-
ça a fazer parte da vida de todos nós e 
já influencia os modos de convivência 
e de costumes, alimentação, aprendiza-
gem, comunicação, técnicas gerenciais 
e organizacionais, com inovações para 
quase tudo. O celular oferece ao seu 
portador, tamanho seu avanço, infor-
mações sobre tudo e todos e reposicio-
na a vida. Mas está a exigir, para que se 
torne efetivo modo de avanço humano 
e social, que seja assimétrico quanto ao 
acesso de todos ao imenso campo do 
conhecimento que permite. A demo-
cracia está cada vez mais dependente 
da IA para disseminação da informação 
e a formação de maior consciência crí-
tica e a capacidade de discernimento. 
Esperemos que permita que ao cidadão 
eleitor boas escolhas e aprimore, em 
tempo curto, a capacidade de avaliação 
indispensável à distinção entre bons e 
maus cidadãos.

Até onde a IA levará as socieda-
des contemporâneas? Veremos, em 
breve tempo, um novo mundo, educa-
do, civilizado, cooperativo e solidário, 
humanizado, sem bolsões de miséria, 
de doença e, essencialmente, de guer-
ras. Infelizmente, temos guerras novas 
e, de modo muito cruel e impactante, 

como é a que envolve palestinos e Is-
rael. Guerra de ódio, de religião, de 
raça e de territórios, com assassinato 
de civis, crianças e mulheres, à vista 
do mundo, com ouso de armas pode-
rosas e altamente letais. Pensávamos 
que a Segunda Guerra Mundial e seus 
horrores estavam afastados do mundo, 
mas, infelizmente, é também um fato 
da contemporaneidade que nos leva a 
ver o mundo com um novo olhar.

Tudo isto que está acontecendo, 
nesta breve síntese, nos leva a pensar no 
amanhã. Que mundo podemos espe-
rar? São muitas as inquietações. E que 
tornam ingênuas, nesse horizonte de 
incertezas, que possamos ter, em tempo 
curto, um novo mundo, mais solidário, 
mais igual, mais justo e progressista. 
A ONU, que surgiu como conquista 
do pós-guerra, já não atua na solução 
de conflitos. Que oportunidades po-
dem ser abrir para o mundo futuro? É 
indagação de difícil resposta apesar do 
avanço tecnológico, que permitir hoje 
comunicação ampla e instantânea. Em 
meio às guerras, governos e países per-
dem condições de diálogos produtivos. 
Governos, partidos políticos, doutrinas 
e modos de pensar, parecem estar per-
didos perante o essencial debate em tor-
no de novos papéis que o mundo está a 
exigir, com maior diálogo, democracia 
plenas, ensaios autoritários e golpistas, 
supressão de democracias, com maior 
cooperação internacional, empresas e 
seus negócios.

O mundo e todos nós estamos à es-
pera deste novo e essencial debate e não 
das guerras e suas poderosas armas. 

*Jornalista e historiador 
(maurowerkema@gmail.com)
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Exposição itinerante “Busão das Artes” chega em Ouro Preto
Governo desapropria 
imóvel em Ouro Preto 
para instalação do 
Museu do Judiciário do 
Estado de Minas Gerais

KARINA  PERES

Desde quarta-feira (08), a Pra-
ça Cesário Alvim, mais conhecida 
como Praça da Estação, recebe o 
projeto “Busão das Artes”. Com 
entrada gratuita, ele fica na cidade 
até o dia 18 de novembro e promete 
encantar os visitantes com a mistu-
ra de ciências e artes.

A iniciativa apresenta duas ver-
tentes: uma ambiental, que trata das 
bactérias e seu papel no ecossiste-
ma, e outra científica, abordando 
temas relacionados ao organismo 
humano. O propósito do Busão é 
ampliar a compreensão do público 
sobre o universo, o corpo huma-
no, as bactérias (tanto as benéficas 
quanto as perigosas) e a relação dos 
indivíduos com o meio ambiente. 
Tudo isso com instalações artísticas 
e interatividade, mostrando como 
as manifestações da vida biológi-
ca se relacionam com tudo que há 
no planeta. Quem guia o visitante 
por esse universo tão rico e pouco 
explorado está invisível aos olhos: 
fungos, bactérias e vírus.

Idealizado pelo curador e cria-
dor interdisciplinar Marcello Dan-
tas, em parceria com o físico Luiz 
Alberto Rezende de Oliveira, um 
dos idealizadores e ex-curador do 
Museu do Amanhã, o Busão é um 
projeto realizado por Renata Lima, 
que dirige a Das Lima Produções, 
e a dupla Lilian Pieroni e Luciana 

Levacov, da Carioca DNA.
"O Busão das Artes nasceu da 

força de vontade da Carioca DNA 
e da Das Lima em educar, huma-
nizar e sensibilizar, abordando dois 
temas urgentes e atuais: ciência e 
meio ambiente. Esse projeto acon-
tece em praças e outros espaços pú-
blicos, gratuitamente, e está aberto 
a todos. Uma equipe capacitada de 
mediadores e arte educadores irá 
atender e aprofundar os conteúdos 
apresentados. Procuramos sempre 
buscar qualidade de vida e tornar a 
cidade um ambiente vivo”, afirma 
Luciana Levacov, sócia da Carioca 
DNA.

Busão das Artes é um cami-
nhão de 15 metros adaptado para 
receber experimentos interativos de 
abordagem científica e projetos de 

artes visuais. Dessa forma, quem 
for visitar a instalação vai desco-
brir, entre muitas outras coisas, que 
há mais de um quatrilhão de bacté-
rias na Terra, dos quais 100 bilhões 
habitam o corpo humano, e 99,99% 
ainda sequer foram descobertas. “A 
luta ancestral entre fungos, bacté-
rias e vírus, que estão relacionados 
ao início e ao fim da vida. E é esse 
conceito que o Busão pretende di-
vulgar. Não nos damos conta de 
que temos mais bactérias no orga-
nismo do que há estrelas no céu”, 
comenta Luiz Alberto Rezende de 
Oliveira.

A instalação pode ser visitada 
de quarta à sábado, das 9h30 às 
17h. Também existe a possibilidade 
de agendamento de horários espe-
ciais para visitas de escolas. 

O governador em exercício de Minas Gerais, desembargador 
José Arthur de Carvalho Pereira Filho, assinou, nesta segunda-
-feira (6/11), no Palácio da Liberdade, em Belo Horizonte, docu-
mento que encaminha nova etapa para a criação do Museu do 
Judiciário do Estado de Minas Gerais no centro histórico de Ouro 
Preto, na região Central mineira.

“Este é um momento muito especial: assinar, como governa-
dor interino, no ano em que celebramos o sesquicentenário da 
Segunda Instância em Minas, o decreto que desapropria o so-
brado setecentista que abrigou a primeira sede da Corte mineira”, 
disse o governador em exercício.

A implementação do centro cultural em Ouro Preto já vem 
sendo trabalhada há algum tempo, em alinhamento entre os ma-
gistrados do município, prefeitura municipal e a direção do TJMG.

Com a restauração, o plano é abrigar não apenas o Museu 
do Judiciário, mas também biblioteca, espaço para exposições, 
cafeteria e loja de conveniências, tudo em prol da comunidade e 
enfatizando a cidade como Patrimônio da Humanidade.

A cerimônia também contou com a presença da secretá-
ria adjunta de Cultura e Turismo (Secult), Josiane de Souza, e 
do presidente da Associação das Cidades Históricas de Minas 
Gerais e prefeito de Ouro Preto, Angelo Oswaldo Santos, que 
destacou toda a história do prédio que foi muito importante para 
Minas Gerais.
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Atleta ouro-pretano conquista Medalha nos 
Jogos Panamericanos e vai para Inglaterra

Sempre com uma 
programação 
especial para você!

98,7Mhz

Ouça pela Internet  
www.sideralfm.com.br

Vendas, instalação e serviços de manutenção.
Elétrica em geral à empresas e particulares.

(31) 98489-7530

REDAÇÃO:

Suplementos para Suplementos para 
potencializar seu treino potencializar seu treino 
e vitaminas para e vitaminas para 
aumentar sua imunidadeaumentar sua imunidade

No dia 03 de novembro, o atleta ouro-pretano Lucas Junio Tobias, que há mais de 15 anos 
faz parte do Instituto Trampolim, conquistou medalha de bronze na categoria de Trampolim Sin-
cronizado, durante os Jogos Pan-Americanos, na cidade de Santiago, capital do Chile. O jovem 
disputou ao lado de Rayan Castro, atleta do Minas Tênis Clube.

Lucas fez parte do grupo de quatro atletas que representaram a seleção brasileira na com-
petição. Em entrevista ao Jornal O Liberal, o ginasta falou sobre a emoção da vitória: “Eu tô 
muito feliz e satisfeito com os meus resultados, saindo com a medalha de bronze no Trampolim 
Sincronizado e a nona colocação no Trampolim Individual”.

A conquista de Lucas e Rayan é um feito inédito para a Ginástica de Trampolim no Brasil. 
Foi a primeira vez que atletas brasileiros disputaram a categoria de Trampolim Sincronizado nos 
Jogos Pan-Americanos e já conquistaram um título.

“Trazer essa medalha pro Brasil é inédito. Então estou muito feliz e satisfeito. No trampolim 
individual, era um tabu de 12 anos que o trampolim não trazia a medalha, e o Raian e a Camila 
conseguiram fazer esse feito e conquistar a medalha de prata pro Brasil.[...] A ginástica vem 
crescendo aí no Brasil, mostrando sua potência, então eu estou feliz e honrado por ter feito parte 
dessa competição”, afirmou Lucas Tobias.

Atletas irão participar de Campeonato Mundial na Inglaterra
Os atletas Lucas Junio Tobias e Gabriel Henrique Gomes, que também é membro do Insti-

tuto Trampolim, foram convocados pela Confederação Brasileira de Ginástica (CBG) para inte-
grarem a Seleção Brasileira de Ginástica de Trampolim, no Campeonato Mundial de Ginástica 
de Trampolim, na categoria elite. A competição vai acontecer em Birmingham, na Inglaterra, no 
mês de novembro. “Estamos muito orgulhosos de dois atletas do Instituto Trampolim chegarem 
a este nível juntos, é mais um feito inédito da instituição”, celebrou o Instituto por meio das redes 
sociais.

Essa é a primeira vez que Gabriel é convocado pela CBG. “Eu tô muito feliz com a minha 
convocação. É a primeira vez que estou sendo convocado pela seleção, batalhei muito para isso. 
Estou me sentindo realizado e muito feliz com essa convocação da gente”, disse o ginasta. 

Ricardo Bufolin

LUCAS PORFÍRIO
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valdetebraga@yahoo.com.br

Quando a resposta Quando a resposta 
está na perguntaestá na pergunta

Valdete 
Braga

Uma amiga perguntou-me, muito chateada, porque as pessoas 
que consideramos são as que mais nos decepcionam. Disse a ela 
que a resposta estava na própria pergunta, ou seja, é exatamente 
porque nos importamos com elas.

Quantas vezes sofremos injustiças, ou ficamos sabendo que al-
guém falou algo a nosso respeito, às vezes inverdades, por motivos 
dos mais variados? Dependendo de onde vem a ofensa ou a menti-
ra, não nos abalamos, porque não temos nenhuma ligação emocio-
nal com o ofensor, e no caso de fofoca é muito pior a sensação por 
quem acreditou do que por quem disse.

 Se alguém fala algo de você para um amigo e ele acredita na 
mentira, sua mágoa vai para o amigo e não para quem falou. 

Muitas vezes, como no caso da pessoa que me perguntou, nem 
interessa quem disse a mentira, a decepção dela foi pelo fato de al-
guém que ela pensava que nutria por ela um carinho durante anos, 
ter acreditado em algo que ela não fez.

Após algum tempo, disse ela, tudo ficou esclarecido, mas o cris-
tal quando quebra não pode mais ser emendado. Daí veio a pergun-
ta: por que a decepção vem de quem gostamos? Talvez pelo fato 
de deixarmos de gostar. Quando a confiança acaba, acaba tudo. 
Quem ama acredita, protege, cuida.

 Antes de ir acreditando no que fulano ou sicrano falou de você, 
o mínimo que você deve fazer é procurar a pessoa para saber o que 
está acontecendo.

Quando o sentimento é real, seja ele amor, amizade, carinho, 
não embarca tão fácil em canoa furada. Com o tempo, a gente vai 
aprendendo a conhecer os sinais, a separar o joio do trigo e a não 
se deixar levar facilmente, mas ainda assim podemos nos enganar.

Foi o que aconteceu com a minha amiga. Ela não esperava, e 
por isso se decepcionou. Não se decepcionou com quem inventou 
mentiras sobre ela, mas com quem acreditou, porque era nele que 
ela confiava.

O mundo anda tão conturbado, é tão difícil confiar verdadeira-
mente em alguém, que quando acontece devemos preservar este 
sentimento e não nos deixarmos levar por comentários maldosos 
ou pelo que alguém disse, sem dar ao outro o direito de se explicar. 
Quem faz isso demonstra que não merece o sentimento que lhe é 
dedicado. 

Ninguém é obrigado a corresponder ao sentimento de ninguém, 
mas quando diz que é assim, que seja, então. 

Quem realmente gosta não decepciona. Errar todos erramos, 
mas é preciso saber filtrar o que nos chega aos ouvidos, e principal-
mente ter discernimento para avaliar a situação. Caso contrário, a 
perda pode ser irreparável.

Prefeitura de Ouro Preto inaugura 
escola em Piedade de Santa Rita

Você já pensou alguma Você já pensou alguma 
vez que poderia vez que poderia 

aproveitar muito mais a aproveitar muito mais a 
vida se não bebesse? vida se não bebesse? 

Há uma solução!Há uma solução!

Alcoólicos Anônimos Alcoólicos Anônimos 
Grupo Vila RicaGrupo Vila Rica

R. Pref. Washington Dias, 80  R. Pref. Washington Dias, 80  
Barra - Ouro PretoBarra - Ouro Preto

Reuniões:Reuniões:  2ª, 4ª e 6ª2ª, 4ª e 6ª, das 19h30 , das 19h30 
às 21h30. às 21h30. Domingo:Domingo: 15h às 17h. 15h às 17h.

LUCAS PORFÍRIO

Nesta segunda-feira (06/11), a 
Prefeitura de Ouro Preto realizou 
a cerimônia de inauguração da Es-
cola Municipal Inácio de Souza, no 
povoado de Piedade de Santa Rita. 
De acordo com o executivo muni-
cipal, a comunidade aguardava a 
reforma da instituição de ensino, 
datada de 1964, desde 2005. Atual-
mente, 21 crianças estão matricula-
das no colégio.

“Ouro Preto tem 46 escolas 
municipais. Cerca de 20 estão sen-
do resgatadas pela nossa adminis-
tração. Hoje, entregamos a Escola 
Municipal Inácio de Souza, uma 
grande realização que atinge a co-
munidade campeã em agricultura 
familiar em nosso município”, afir-
mou o prefeito Angelo Oswaldo.

Na ocasião da entrega da refor-
ma do colégio, o prefeito Angelo 
Oswaldo, aproveitou para anun-
ciar também a reforma do posto de 
saúde da localidade que pertence 
ao distrito de Santa Rita: “Esta-
mos concluindo várias escolas e 
vários postos de saúde. A unidade 
de saúde aqui ao lado vai entrar 
em reforma. Já está programado, é 
um contrato da secretaria de saúde. 
Até porque não podemos entregar 
uma escola e deixar ao lado uma 
unidade de saúde sem o mesmo 
tratamento”.

A diretora da Escola Munici-
pal Inácio de Souza, Rosa Muniz 

Rodrigues, destacou a importância 
da entrega e falou diretamente com 
os alunos. “Vocês (alunos) estão 
tendo o privilégio de estudar em 
uma escola nova, bonita, feita es-
pecialmente para vocês. Contamos 
com todos vocês para que juntos 
possamos consolidar esse novo es-
paço com uma educação cada vez 
melhor”, disse Rosa Rodrigues.

A reforma da escola teve dura-
ção de seis meses e um investimen-
to de mais de R$ 600 mil. Segundo 
o secretário municipal de Obras, 
Franklin Evangelista, dentre as in-
tervenções foram realizadas uma 
revisão no telhado, pintura exter-
na e interna do prédio, reforma do 
piso e do muro e troca elétrica e 
hidrossanitária. “Mais uma entrega 
do governo Angelo e Regina. Logo 
quando eu assumi a Secretaria de 

Obras a demanda automaticamen-
te se transformou. As primeiras 
reuniões que eu tive foram com a 
Secretaria de Educação e a deman-
da principal era a Escola Municipal 
Inácio de Souza”, afirmou Franklin.

Além da reforma, a Secretaria 
Municipal de Educação entregou 
carteiras, mobiliário de professo-
res, fogão, forno, quadros brancos, 
tela interativa, computadores novos 
para a escola. “Tudo que a gente faz 
aqui é principalmente pelos alunos, 
professores e servidores que traba-
lham diariamente. [...] A escola es-
tava em uma situação deprimente. 
Havia cobranças da comunidade. 
Então, hoje fazer essa entrega é 
pelas crianças e pelos alunos da 
comunidade de Piedade”, finalizou 
a secretária de Educação, Deborah 
Etrusco. 

Peterson Bruschi 

Peterson Bruschi 
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Escritora lança livro sobre a 
imprensa ouro-pretana no século XIX

KARINA PERES

A pesquisadora e escritora 
Francelina Drummond, lançou no 
dia 25 de outubro a obra “A im-
prensa de Ouro Preto no século 
XIX”. O livro traz um ensaio se-
guido da análise de 148 jornais de 
Ouro Preto, desde o primeiro, cha-
mado Compilador Mineiro, lança-
do em 1823, até O Pão, de 1900.

Em entrevista a equipe do O 
Liberal, Francelina contou que re-
alizou um trabalho minucioso de 
pesquisa em universidades, aca-
demias, institutos e museus, ten-
tando localizar periódicos de Ouro 
Preto. “As grandes fontes foram o 
Arquivo Público Mineiro, em Belo 
Horizonte, e a Biblioteca Nacional, 
no Rio de Janeiro. Tive ótimas sur-
presas, até em coleções e acervos 
particulares. Tive grandes decep-
ções, ao ver acervos se perdendo, 
como coleções de jornais do século 
XIX que, deixados em lugares im-
próprios, como porões, encontrei 
completamente molhados e se des-
fazendo”, explicou a autora.

Francelina ainda destacou que 
sua pesquisa mostra o potencial 

de preservação da história que os 
jornais possuem. “Esses periódicos 
testemunham os acontecimentos 
do século XIX, a política, a educa-
ção, a saúde, a justiça, a ciência, a 
literatura, os movimentos sociais, 
emancipatórios e de libertação, a 
economia, enfim todas as áreas da 
cultura. Creio que, através da pes-
quisa e da análise da imprensa, é 
possível identificar momentos da 
nossa história no movimento dialé-
tico de aprendizado entre passado e 
presente, com projeções no futuro”.

A autora é pioneira nos estudos 
envolvendo os periódicos como 
fonte de pesquisas acadêmicas, 
sendo fonte de inspiração para ou-
tros trabalhos. “Depois que fiz a 
dissertação de mestrado em Letras 
na UFMG sobre a primeira revista 
literária de Minas Gerais, O Recre-
ador Mineiro (1845-1848), publi-
cada em Ouro Preto, apareceram 
várias dissertações e teses sobre 
essa revista, algumas na UFOP e 
em outras Universidades. Quer di-
zer,meu trabalho inicial chamou a 
atenção de orientadores e pesqui-
sadores que confirmaram a impor-
tância dessa fonte de investigação 

acadêmica”, revela Francelina. 
O livro “Imprensa de Ouro 

Preto no século XIX”, já está dis-
ponível para compra e pode ser 
adquirido na Livraria São José, em 
Ouro Preto, e também na Livraria 
Scriptum, que fica na rua Fernandes 
Tourinho, 99, na Savassi, em Belo 
Horizonte.

Corporação Musical 
Euterpe Cachoeirense 
presta homenagem para 
músico Alípio José Gomes

LUCAS PORFÍRIO No dia 29 de outubro, a 
Corporação Musical Euterpe 
Cachoeirense, popularmente co-
nhecida como “Banda de Cima 
de Cachoeira do Campo”, com-
pletou 167 anos de fundação. 
Como parte das comemorações, 
a Corporação realizou uma ho-
menagem ao músico Alípio José 
Gomes, que faleceu em 2021.

Apaixonado pela Corpora-
ção, Alípio foi membro da “Ban-
da de Cima” por mais de 25 
anos, e mesmo depois que parou 
de tocar continuou acompanhan-
do a banda. A homenagem foi 
realizada na porta da casa de sua 
filha, Gislene Rita Gomes. “Me 
sinto muito honrada e agrade-
cida pela corporação, por não 
esquecer dele mesmo depois de 
falecido. Eles vieram até a porta 
e tocaram como se ele ainda 
estivesse vivo”, disse Gislene. 

Saneouro vai à escola em escola 
de Santa Rita de Ouro Preto
Ação integra iniciativas de educação ambiental da concessionária

A tarde desta quarta-feira (08/11) foi diferente 
para as crianças da Escola Estadual José Leandro, 
no distrito de Santa Rita de Ouro Preto. A pedido 
da escola, a engenheira e analista administrativa da 
Saneouro, Flávia Pereira, conversou com alunos do 
1o ao 5o ano sobre o ciclo da água, os processos de 
tratamento que a tornam potável e a importância do 
consumo consciente para preservação deste recurso 
que é essencial à vida humana.

“Estar junto às crianças e mostrar a elas a impor-
tância da água e de sua preservação é algo essencial 
para nós”, diz o superintendente da Saneouro, Eva-
risto Bellini. Entre as ações de educação ambiental 
desenvolvidas em Ouro Preto pela Saneouro encon-
tram-se visitas de estudantes à Estação de Tratamen-
to de Água Itacolomi, na sede, e os concursos de 
Redação e Desenho Ambiental de Ouro Preto, que 
foi promovido em parceria com a Secretaria Muni-
cipal de Educação nos anos de 2022 e 2023.

Nos concursos, estudantes das escolas públicas 
municipais são convidados a refletir sobre o consu-
mo consciente da água. O tema deste ano foi “Jun-
tos pela Água. Se todo mundo cuida, todo mundo 
tem” e foram inscritos 158 desenhos e 15 redações 
de estudantes da sede e dos distritos ouro-pretanos.
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Rua Padre Rolim será reaberta nesta 
sexta-feira, informa prefeito de Ouro Preto

LUCAS PORFÍRIO 

A rua Padre Rolim, considerada 
uma das vias mais importantes de 
Ouro Preto, ligando o início da área 
urbana ao centro histórico da cida-
de, será reaberta nesta sexta-feira 
(10), às 11h.

A Padre Rolim estava fechada 
desde o dia 11 de setembro para 
as obras de contenção de encostas, 
que tinham previsão de três meses 
de duração. No entanto, conforme 
informou o prefeito municipal, An-
gelo Oswaldo, elas foram concluí-
das antes do prazo estipulado.

“Isso é uma conquista notá-
vel para nossa cidade, e essa obra 
importante e de grande escala foi 
executada de forma exemplar pela 
Secretaria de Obras da prefeitura de 
Ouro Preto, garantindo segurança e 
tranquilidade em um dos circuitos 
mais movimentados de nosso espa-
ço urbano”, afirmou o prefeito.

No local, foram realizadas 
ações de reforço do talude existen-

te e contenção por meio de muro 
gabião, que atua como um supor-
te estrutural no maciço rochoso, 
além de obras de drenagem pluvial, 
para evitar percolação e saturação 
de água no terreno, como sempre 
ocorria nos períodos chuvosos, 
provocando deslizamentos de terra. 
“Esta é uma obra de grande porte 
que a prefeitura realizou para asse-
gurar a segurança nas encostas de 

Ouro Preto”, explicou o chefe do 
executivo.

Angelo Oswaldo aproveitou 
para informar, ainda, que a prefei-
tura continua avançando com uma 
obra monumental na estrada de Ro-
drigo Silva. “Vamos assim trazen-
do mais segurança, mais conforto, 
mais qualidade de vida para todos 
os ouro-pretanos na cidade e nos 
distritos”, finalizou Angelo.

Alessandra Viana

CRAS e PSF se unem 
para promover a 
valorização das mulheres

Texto: ANA VITÓRIA   | Revisão: VICTOR STUTZ

Em uma iniciativa que reforça o compromisso com a saúde e o bem-estar 
das mulheres, o Centro de Referência de Assistência Social (CRAS) de Cacho-
eira do Campo, em parceria com os Programas de Saúde da Família (PSF) Bem 
Viver, Nova Aliança e Turmalina, promoveu uma ação especial, no dia 31/10.

A atividade teve como foco a conscientização sobre os direitos e a valoriza-
ção das mulheres, com ênfase na importância da prevenção do câncer de mama 
e do câncer de colo do útero. Para alcançar esse objetivo, foram disponibilizados 
exames preventivos, como mamografias e papanicolau, essenciais para a detec-
ção precoce dessas doenças.

A ação contou com a participação das enfermeiras Juliana Teixeira da Costa, 
Viviane Guimarães Silva e Berislene Franca da Rocha dos Santos, profissionais 
de saúde dedicadas a orientar e cuidar das mulheres da região. Além disso, a 
advogada Carla Guimarães compartilhou informações valiosas sobre os direi-
tos, especialmente no contexto do enfrentamento ao câncer. A comunidade de 
Cachoeira do Campo foi acolhida e incentivada a participar ativamente da ação, 
que teve como propósito ampliar a conscientização sobre a importância dos exa-
mes preventivos e da valorização da saúde feminina. A empresa 3T contribuiu 
fornecendo lanches e brindes para tornar o evento ainda mais especial.

Durante a ação, que teve enfoque no movimento Outubro Rosa, a presença 
das mulheres da comunidade foi fundamental, uma vez que, enquanto aguarda-
vam pelos exames, elas tiveram a oportunidade de participar de discussões que 
promovem o empoderamento feminino. A ação resultou em uma participação 
expressiva, com diversas mulheres se envolvendo ativamente na roda de con-
versa. O evento reforçou o compromisso do CRAS, dos PSFs locais e de todos 
os envolvidos na promoção da saúde e no bem-estar da comunidade.

O dia 31 de outubro ficará marcado como um momento de aprendizado, 
conscientização e valorização das mulheres, reforçando a importância da pre-
venção e da luta pelos direitos femininos. A ação exemplifica o esforço contínuo 
das entidades envolvidas em cuidar da comunidade e incentivar a busca por uma 
vida saudável. Essa iniciativa demonstra o poder da união e da conscientização 
quando se trata da saúde e dos direitos das mulheres. O trabalho conjunto re-
sultou em uma ação significativa para Cachoeira do Campo, ressaltando que a 
saúde e a valorização das mulheres estão em pauta.
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Câmara Itinerante vai até Santo Antônio do Leite e 
moradores apontam necessidade de melhorias

LUCAS PORFÍRIO 

Nesta terça-feira (07), o projeto 
Câmara Itinerante, do Legislativo 
Municipal de Ouro Preto, esteve no 
distrito de Santo Antônio do Leite. A 
iniciativa aconteceu na Escola Muni-
cipal Doutor Pedrosa, onde pela ma-
nhã, a partir das 9h, os moradores da 
localidade tiveram acesso a diversos 
serviços.

A Câmara Municipal ofereceu 
área de lazer infantil, atendimento 
socioassistencial, alistamento mili-
tar, atendimento de saúde, instruções 
odontológicas, optometrista, atendi-
mentos ligados ao Conselho Tutelar, 
confecção de carteira de identidade, 
cortes de cabelo e designer de sobran-
celha, realização de testagens para IS-
T´s, tudo de forma gratuita.

Já na parte da tarde, com iní-
cio às 16h, os cidadãos do distrito 
puderam participar da 66ª Reunião 
Ordinária e apresentar as necessi-
dades da comunidade na Tribuna. 
Dentre os apontamentos dos mora-
dores, estava a segurança pública da 
localidade. “Aqui no Leite, nós não 
temos nada. Não temos segurança 
pública. Aqui, os jovens estão nas 
drogas”, afirmou o munícipe Geral-
do Magela. Ainda, o morador falou 
sobre a qualidade da água forneci-
da pela Saneouro no distrito: “Não 
temos nem água de qualidade para 

tomarmos. Essa água que a Saneou-
ro fornece para gente está vindo um 
barro vermelho. Inclusive, tive que 
comprar um purificador de água lá 
para casa, porque estava todo mun-
do tendo problemas de diarreia”.

Outra questão apontada foram as 
obras realizadas no distrito. Segundo 
os moradores, muitas iniciam e não 
são finalizadas. Jackson esteve na 
Câmara e entregou um dossiê para os 
vereadores. “Começa com a obra da 
minha rua, a obra da rua Niterói com 
a rua A, conhecida como rua da feiri-
nha. R$ 510 mil para fazer toda a dre-
nagem e fazer a pavimentação da rua. 
Início em 15 de outubro de 2021 [...]. 
A obra foi abandonada. Será que a 
empresa recebeu o dinheiro e sumiu? 
Ou será que a Prefeitura não repassou 
esse valor e por isso eles abandona-
ram as obras?”, afirmou Jackson. 

Já o vice-presidente da associa-
ção de moradores de Gouveia, João 
Lucas, pediu a conclusão das obras 
de pavimentação de algumas ruas da 
região. “Depois de muito tempo, de 
muito sofrimento, de muita labuta, 
recebemos as obras de pavimentação 
de algumas ruas do Gouveia. [...] A 
comunidade está feliz com a pavi-
mentação, entende que foi uma obra 
de qualidade. Porém, tememos per-
der a qualidade dessa obra por não ter 
as canaletas, não colocar o meio-fio. 
Que sejam concluídas essas obras 

para não perder a qualidade”, pediu o 
vice-presidente do Gouveia. 

Além dessas necessidades, a mo-
radora Nayara apontou que é preci-
so melhorar o transporte no distrito. 
“Nós temos um horário muito limita-
do de transporte entre Santo Antônio 
do Leite e Cachoeira do Campo. Isso 
precisa ser revisto. [...] Uma deman-
da de extrema importância para po-
pulação que é a ampliação da linha 
Cachoeira do Campo / Bauxita, uma 
vez que temos vários serviços impor-
tantes na Bauxita. [...] Para um mora-
dor sair de Santo Antônio do Leite e 
chegar na Bauxita é uma dificuldade 
enorme, são três ônibus que temos 
que pegar quando não tem a linha 
direta. O transporte é uma demanda 
muito importante para população”, 
lamentou a moradora.

No que diz respeito à qualidade 
da água, a Saneouro informou que 
recebeu com estranheza a informa-
ção a respeito da turbidez da água. 
“O distrito é abastecido por dois 
sistemas, o poço Jabuticabas e a Es-
tação de Tratamento de Água Funil. 
O monitoramento da qualidade da 
água é feito constantemente e os pa-
drões de qualidade do tratamento não 
apresentaram nenhum desvio duran-
te os últimos 30 dias. Além disso, a 
área de Atendimento aos Clientes 
da Saneouro não recebeu nenhuma 
reclamação relativa à coloração da 

água em Santo Antônio do Leite nos 
últimos 60 dias”, disse a empresa.

Sobre a obra da rua Niterói com 
a rua A, a Prefeitura de Ouro Preto, 
por meio da Secretaria Municipal 
de Obras, respondeu que “o valor 
corresponde ao total orçado à época, 
mas não foi gasto esse valor. A obra 
foi paralisada pela empresa contrata-
da e a Prefeitura está com novo pro-
cesso de licitação para que seja feita a 
conclusão”.

Já sobre a situação do transporte 
no distrito, o Jornal O LIBERAL 
entrou em contato com a Rota Real, 
empresa responsável pelo transpor-
te coletivo municipal. Em nota, a 
concessionária respondeu que “de-

mandas relacionadas à inclusão de 
horários e alteração de trajetos nas 
linhas precisam ser tratadas direta-
mente com a Prefeitura (Ourotran). 
Eles são responsáveis por analisar 
questões técnicas e de viabilidade 
econômica para depois emitir Ordem 
de Serviço para a implementação das 
alterações”. 

O presidente da Câmara Muni-
cipal, o vereador Zé do Binga, elo-
giou a participação da população. 
“A população está participativa, isso 
é importante e que os vereadores in-
teressam”, disse o presidente. A 66ª 
Reunião Ordinária está disponível na 
íntegra no canal da Câmara Munici-
pal de Ouro Preto no YouTube. 
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Casa da Juventude e Jovens de Ouro 2.0: 
parceria que capacita a próxima geração

Texto: ANA VITÓRIA    | Revisão: VICTOR STUTZ

A Casa da Juventude de Ouro 
Preto acolhe as atividades do Progra-
ma "Jovens de Ouro 2.0" realizando 
encontros semanais da formação ci-
dadã, com objetivo de capacitar os 
jovens e promover o desenvolvimen-
to pessoal e profissional por meio de 
palestras, aulas, oficinas e dinâmicas. 
Em ocasião especial, a equipe do pro-
grama propôs a brincadeira “Cabelo 
Maluco”, que se tornou viral nas re-
des sociais de todo o mundo.

Na última terça-feira de outubro, 
a Casa da Juventude de Ouro Preto 
sediou um encontro temático ao Dia 
das Bruxas, reunindo jovens de Santo 
Antônio do Salto, Lavras Novas e da 
sede de Ouro Preto.

Nos encontros da última semana 
de outubro aconteceram aulas e rodas 
de conversa significativas. Giselle 
Rodrigues, pedagoga do Programa 
Jovens de Ouro 2.0, liderou uma di-
nâmica com o tema “mercado de tra-
balho”. Os alunos foram organizados 
em trios, estimulando a colaboração 
e permitindo que eles identificassem 
suas qualidades. O propósito da di-
nâmica era ajudá-los a reconhecer 
o que têm a oferecer ao mercado de 
trabalho e, assim, se prepararem me-

lhor para entrevistas e suas futuras 
carreiras.

Nas aulas, discutiu-se as difi-
culdades que os jovens enfrentam 
ao buscar emprego, mesmo quando 
estão motivados a trabalhar. Em se-
guida, uma apresentação de vídeo 
destacando desafios e um debate para 
explorar soluções. Concluiu-se una-
nimemente que a chave para superar 
essas barreiras inclui honestidade, 
responsabilidade, autoconhecimento, 
confiança e estar bem-informado.

A psicóloga Paula Gontijo mi-
nistrou uma aula ressaltando a inteli-
gência emocional. Uma dinâmica foi 
realizada, na qual os jovens escreve-
ram seus sentimentos em balões. O 
propósito era destacar a importância 
do desenvolvimento da inteligência 
emocional para lidar com as emoções 
de forma equilibrada, especialmente, 
no âmbito profissional, o que pro-
porcionou melhor compreensão de 
como abordar pensamentos de ma-
neira racional ou emocional.

A Casa da Juventude, fundada 
em 23 de agosto de 2023, é a pioneira 
em Ouro Preto, e busca promover o 
acesso à educação empreendedora, 
tecnologia, mercado de trabalho, 

cultura e muito mais. Situada na Pra-
ça Benedito Xavier, 140, no Bairro 
Bauxita, a instituição acolhe jovens 
de diferentes distritos de Ouro Preto. 
Aqueles que enfrentam desafios de 
acesso são beneficiados com trans-
porte fornecido pela Casa da Juven-
tude.

A equipe atual da Casa é com-
posta por sete profissionais dedica-
dos: Livia Oliveira, diretora de Políti-
cas Públicas para Juventude; Paloma 
Souza, coordenadora do Programa 
Jovens de Ouro 2.0; Paula Gontijo, 
psicóloga; Giselle Rodrigues, peda-
goga; Suelen Cristiane, assistente 
social do Jovens de Ouro 2.0; João 
Oliveira, educador social; e Marília 
Reis, agente administrativo. Essa 
equipe desempenha um papel crucial 
para garantir que tudo funcione sem 
problemas, proporcionando a segu-
rança necessária para que os jovens 
se sintam acolhidos.

O evento contou com a presen-
ça do vereador Matheus Pacheco, 
que incentivou os jovens a cuidarem 
de sua saúde mental, da educação e 
do desenvolvimento profissional. A 
equipe se empenhou na decoração, 
trazendo o clima do Halloween à 
Casa. Foram distribuídos acessórios 
temáticos, doces e um lanche delicio-

so para todos. Em uma entrevista a 
diretora de Políticas Públicas para Ju-
ventude, Livia Oliveira, mencionou 
que a Casa atualmente atende duzen-
tos jovens espalhados na maioria dos 
distritos de Ouro Preto. Ela enfatizou 
o compromisso da Casa em buscar 
os jovens nos distritos, fortalecendo 
seu senso de pertencimento à cida-
de. Segundo Lívia, esses jovens, de 
14 a 29 anos, recebem incentivos e 
informações essenciais para estarem 
preparados quando ingressarem no 
mercado de trabalho, conhecendo 
seus direitos e deveres perante a so-
ciedade. Ela destacou a importância 
da Lei n° 10.097, conhecida como 
Lei do Jovem Aprendiz, que estabe-

lece diretrizes claras para a contrata-
ção de jovens entre 14 e 24 anos. A 
Lei garante remuneração mínima/
hora, bem como direitos como férias 
e décimo terceiro. Lívia ressaltou que 
as empresas também têm responsa-
bilidades, como a obrigatoriedade 
de contratar jovens aprendizes em 
organizações com mais de sete fun-
cionários. A Casa trabalha incansa-
velmente para que esses jovens com-
preendam todo o processo e tenham 
sucesso nele.

Os jovens presentes demonstra-
ram grande interesse no tema e com-
partilharam suas experiências em 
uma animada roda de conversa no 
encerramento de suas aulas.

Ana Vitória
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EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Pelo presente, ficam convocados todos os interessados a participarem da 

Assembleia Geral de Constituição da ASSOCIAÇÃO DOS DONOS DE 
LOTES DO LOTEAMENTO CLUBE NÁUTICO ACURUI, a ser rea-
lizada no dia 30/11/2023 às 10:00h em primeira convocação e às 10:30h em 
segunda convocação, na Av. Botânica, nº 02, loteamento Clube Náutico Acu-
rui, em Acurui, município de Itabirito/MG – CEP 35.458-000, para deliberar 
sobre a seguinte ordem do dia: 

I – Constituição de Associação sem fins lucrativos que se denominará 
Associação dos Donos de Lotes do Loteamento Clube Náutico Acurui;

II – Eleição do Presidente, Vice-Presidente e Conselheiros Fiscais;
III – Deliberar sobre o Estatuto Social da Associação;
IV – Outros assuntos de interesse da Associação.
Itabirito, 09 de novembro de 2023.

MVF Empreendimentos Imobiliários Ltda

OURO PRETO: R. José de Araújo 
Dias,10 - São Cristóvão - 3552.0032
ITABIRITO: 
Av. Queiróz Jr,706 - Praia
     3561.3108 / 3561.1669
R. Mar. Floriano Peixoto,617  
     Boa Viagem - 3561.1586
R. Francisco J. Carvalho,446
     São José - 3561.3448

Glaura recebe mais uma 
edição do Samba na Praça

KARINA PERES

Neste sábado (11), às 17h, a 
praça da Matriz de Glaura, distrito 
de Ouro Preto, vai receber o Sam-
ba na Praça, dessa vez quem vai 
agitar o evento é o grupo Sam-
baião, que se juntou com o intuito 
de criar um repertório que explora 
e difunde canções dos variados 
estilos advindos, principalmente, 
de dois gêneros musicais que se 
configuram como grandes po-
tências no cancioneiro brasileiro. 

Cerimônia marca ampliação de políticas 
públicas sociais e de saúde

Texto: JULIANA RODRIGUES   | Revisão: VICTOR STUTZ

Assistência Social (CRAS) Antô-
nio Pereira foi palco da cerimônia de 
assinatura dos Termos de Pactuação 
nas áreas de assistência social e saú-
de, entre a Prefeitura de Ouro Preto e 
a mineradora Vale, o que beneficiará 
ainda mais o distrito.

Os Termos de Pactuação firmam 
o repasse de recurso financeiro da 
Vale para políticas públicas, reforça o 
compromisso da mineradora com a 
população local e a compensação de 
impactos.

O prefeito de Ouro Preto, Angelo 
Oswaldo, discursou sobre essa grande 
iniciativa: “Nós estamos hoje aqui, 
concretizando um passo inicial para 
celebrar o propósito de união do poder 
público, iniciativa privada e comu-
nidade, o que constitui uma política 
pública. Parabéns, Antônio Pereira, 
por mais essa conquista, pela trans-
formação e mudança para melhor, 
mudança de atitude, de crescimento e 
de conquista”.

Para a área da saúde, o Termo de 
Pactuação, que está na fase 2, com 
valor de R$2.190.357,16, resultará na 
contratação de uma equipe multidis-
ciplinar, aquisição de bens materiais e 
reforma da Unidade Básica de Saúde 
(UBS), com o objetivo de contribuir 
para a atenção biopsicossocial, com 
implementação de ações de prevenção, 
promoção e recuperação de saúde.

“Muito importante a assinatura 
do termo hoje, nós já estamos em um 
processo de construção em relação às 
necessidades de Antônio Pereira. As 
próximas etapas são a reforma e am-
pliação da UBS, e continuamos com 
o nosso compromisso de garantir uma 
saúde de qualidade para a população”, 
ressalta o secretário de Saúde Leandro 
Moreira.

O repasse para implementação 

Nenno Vianna

do Termo de Pactuação de assistên-
cia social, no valor de R$ 363.810,17, 
será destinado à contratação de equipe 
multidisciplinar e aquisição de bens 
materiais que auxiliarão na estrutura-
ção do CRAS, contribuindo para me-
lhor acolhimento e o desenvolvimento 
de atividades sociais. A contratação 
da equipe multidisciplinar, que inclui 
psicólogo, assistente social, pedagogo 
e auxiliar de serviços gerais, tem o ob-
jetivo de prestar apoio aos servidores 
que já atuam no CRAS. Já a aquisição 
de bens materiais compreende a aqui-
sição de um veículo para atender as 
demandas e ações do CRAS Antônio 
Pereira, além de outros itens de uso in-
terno da unidade socioassistencial.

Para o gerente de assistência so-
cial da Secretaria de Desenvolvimento 
Social, Luiz Gustavo de França, foi 
um processo construído por várias 
mãos, desde 2021: “A parceria acon-
tece e já temos o retorno, estamos 
conseguindo conversar com a Vale e 
com as empresas do Pereira. O retorno 
é principalmente para a comunidade, e 
para todos nós também”.

O gerente de sustentabilidade da 
Vale, Lucas Soares Silva, ressaltou a 
satisfação de ver o resultado do traba-
lho construído ao longo dos últimos 
anos para recuperar a boa relação, e 
estruturar para que possa evoluir para 
o desenvolvimento do território em 
diversas outras frentes: “Mais uma 
vez, reforçamos o nosso compromis-
so de estar aqui ao lado da população 
e de buscar sempre o melhor no mu-
nicípio, para poder construir essa re-
lação cada vez mais forte em Antônio 
Pereira”.

Além desses, compareceram à ce-
rimônia a secretária adjunta de Saúde, 
Isabela Guimarães, a coordenadora 
do CRAS Antônio Pereira, Rozân-
gela Ramos de Oliveira, o vereador 
e morador do distrito, Vander Leitoa, 
o presidente da Associação de Mora-
dores de Antônio Pereira, Wemerson 
Rodrigues, o presidente da Associa-
ção dos Moradores da Vila Samarco, 
Alexandre D’Angelo, a representante 
do Centro Administrativo, Marlete 
Deusdeth, representantes do Posto de 
Saúde e servidores do CRAS.

Saúde animal: conheça os 
serviços ofertados pelo Município

Texto: JÚLIA ADRIELLE    | Revisão: VICTOR STUTZ

A vigilância em zoonoses é res-
ponsável por executar ações estraté-
gias de prevenção e controle de zoo-
noses relevantes para a saúde pública.

Na sede e nos distritos, o servi-
ço de castração e microchipagem 
de cães e gatos melhora a saúde dos 
animais, reduzindo risco de doenças 
relacionadas à reprodução e contribui 
para o controle de superpopulação de 
animais de rua.

Nos meses de maio a agosto de 
2023, 640 animais foram castrados e 
microchipados. O compromisso da 
administração pública com a causa 
animal, resultou em reconhecimen-
to estadual pelos serviços prestados 
pelo município.

Para ter acesso ao serviço, preen-
cha a ficha de cadastro disponível no 
Portal da Zoonoses, no site da Prefei-
tura Municipal de Ouro Preto.

Após preencher o formulário, a 
equipe da Zoonoses entra em contato 
com o tutor para informar o dia, local 
e horário da castração. Em caso de 
necessidade, ligue 3559-1802.

Centro de atendimento 
transitório e adoção (CATA)
O centro lar é um lar de passa-

gem e atende os cães em situação de 
rua. Quando solicitado o resgate dos 
cães em situação de rua ou que te-
nham sofrido algum acidente, a equi-
pe do setor vai até o local, avalia o 
caso e segue o protocolo de cão RED 
(Recolher - Esterilizar - Devolver) ou 
CED (Capturar - Esterilizar - Devol-
ver). Em caso de necessidade, ligue 
31 98605-8471.

Cão com suspeita 
de leishmaniose

O setor também é responsável 
por avaliar cães com suspeita de 
leishmaniose. Quando solicitado, a 
equipe vai até o local para coletar o 
sangue e realizar a testagem do ani-
mal.

Se o resultado der positivo, a 
equipe volta à casa do animal e caso o 
tutor opte pelo tratamento do animal, 
ele deve enviar mensalmente o rela-
tório do estado de saúde do animal e 
o comprovante veterinário.

Caso o tutor opte por não realizar 
o tratamento, ou não tenha condições, 
o animal será levado pela equipe para 
a realização da eutanásia. Em caso de 
necessidade, ligue 31 98605-8471.

Gatos com suspeita 
de Esporotricose

O setor também é responsável 
por avaliar gatos com suspeita de 
esporotricose. Quando solicitado, a 
equipe vai até o local para realizar a 
testagem do animal.

Se o resultado der positivo, a 
equipe volta à casa do animal e caso o 
tutor opte pelo tratamento do animal, 
ele deve enviar relatório do estado de 
saúde do animal e o comprovante ve-
terinário.

Zelar pela segurança e bem es-
tar dos animais, é dever dos tutores. 
A zoonoses não oferece um serviço 
de atendimento clínico veterinário, 
os tutores devem ter em mente que 
quando adotam um animalzinho, ele 
será de sua responsabilidade.

Em caso de necessidade, ligue 31 
98605-8471.

Partindo do vasto e riquíssimo arcabouço musical do Samba e do Forró, 
com pitadas de axé, o trio exala de sua musicalidade uma simbiose que 
contempla e permite conviverem num só palco os ritmos das canções mais 
cativas ao nosso imaginário. O evento é gratuito.
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Secretárias de Educação e 
Desenvolvimento Social na 
Tribuna da Câmara de Itabirito

ROMEU ARCANJO

Reclamações contra a diretora da Escola José Ferreira Bastos, eleições para diretores, a 
volta da gratificação para servidores da Apae, uniformes para alunos, provável dificuldade 
de acesso (via transporte) à futura Escola do Munu, construção da Escola no Água Limpa, 
uniformes para alunos, problema relacionado à inclusão, pós-graduação para professores, 
falta de intérprete de Libras em reuniões escolares.

Esses foram alguns dos assuntos colocados por vereadores durante reunião de segunda- 
feira (30/11), na Câmara de Itabirito (MG), em que ocupou a Tribuna a secretária municipal 
de Educação, Iracema Mapa.

As respostas dela podem ser conferidas no canal do YouTube: “Câmara Municipal de 
Itabirito”. Outra opção é assistir às perguntas de cada vereador, em separado, e a resposta da 
secretária para todas as questões, no Instagram "Câmara Itabirito".   

Rose da Saúde
Mais uma secretária, a de Desenvolvimento Social, Rosilene do Carmo Cardoso (conhe-

cida como vereadora Rose da Saúde) também esteve na mesma reunião.
Ela foi questionada pelos vereadores a respeito do cartão que substitui a cesta básica, 

dificuldade dos moradores do Água Limpa de serem atendidos pela Secretaria, possibilidade 
de se ter um Cras itinerante, expectativa de casas populares em Itabirito, planejamento para 
comportar novos assistidos (que vêm de outras cidades por causa das empresas), futuro Con-
selho Municipal das Mulheres etc. Da mesma forma, as respostas estão no Instagram e no 
YouTube da Câmara Municipal de Itabirito. 

Ascom/ Romeu Arcanjo

Prefeitura de Itabirito abre inscrições de 
blocos carnavalescos para o Carnaval 2024

LUCAS PORFÍRIO 

No dia 1º de novembro, a Pre-
feitura Municipal de Itabirito, por 
meio da Secretaria de Patrimônio, 
Cultura e Turismo, abriu as inscri-
ções para os blocos carnavalescos 
que participarão do Carnaval de 
2024. Os responsáveis pelos blocos 
têm até o dia 11 de dezembro para 
realizar o cadastro.

De acordo com a PMI, podem 
se inscrever blocos caricatos, so-

Sanderson Pereira

norizados e musicais. Cada bloco 
poderá escolher até três (3) dias 
para desfilar no carnaval do próxi-
mo ano. Durante a inscrição serão 
exigidos documentos pessoais do 
responsável e informações precisas 
relacionadas aos blocos.

Segundo a secretária de Patri-
mônio, Cultura e Turismo, Júnia 
Melillo, as inscrições possuem um 
papel importante no processo de or-
ganização do Carnaval. “Sabendo a 
quantidade exata de blocos carna-

valescos e o estilo de cada um deles 
conseguimos organizar um evento 
democrático, acessível e de quali-
dade elevada”, explicou Melillo.

Para realizar a inscrição é ne-
cessário acessar o formulário dis-
ponível no site da Prefeitura de 
Itabirito e preencher com as infor-
mações solicitadas. Em caso de dú-
vidas, basta entrar em contato com 
a Secretaria de Patrimônio, Cultura 
e Turismo por meio dos telefones: 
(31) 3563-2924 e (31) 3561-5958.

Prefeitura de Itabirito 
arrecada mais de R$ 1 
milhão em leilão de bens

A Prefeitura de Itabirito, por meio da Secretaria de Administração, e o 
Serviço Autônomo de Água e Esgoto arrecadaram R$ 1.191.100,00 no lei-
lão de bens realizado nessa terça-feira, dia 7 de novembro. O leilão presen-
cial foi realizado na Casa de Cultura Maestro Dungas, de forma simultânea 
ao evento online.

Foram leiloados 53 lotes, sendo 31 deles da Prefeitura e 22 do Saae. 
Entre os itens estavam veículos, máquinas e inservíveis. Foram contabili-
zadas quase 24 mil visitas ao site do leilão durante o período de exposição 
dos lotes.

“Os bens leiloados já não atendiam às finalidades do serviço público, 
muitos deles se encontravam sob a condição de inservíveis. O leilão opor-
tuniza a transformação desses bens em recursos que garantirão ainda mais 
qualidade às políticas públicas”, destacou o secretário de Administração, 
José Bernardo de Paula.
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17ª Feira do Livro de Itabirito: contação 
de história, exposição de Fernando 
Sabino e show abrem programação

Prevenção contra 
enchentes: Defesa 
Civil de Itabirito 
realiza reunião com 
moradores e 
comerciantes

PAULO TINOCO consta que foi Promotor de Justiça de 
Minas Gerais, tendo atuado no Fórum de Itabirito de 26/05/1958 a 
01/02/1963, conforme registro na Galeria de fotos no Salão Nobre. 
Falecido no dia 03/08/2023, era Desembargador e tendo sido ex-
presidente do Tribunal de Justiça de Minas Gerais. Lecionou na 
Universidade Federal de Minas Gerais (UFMG) e na Faculdade de 
Direito Milton Campos.

A revista “Decisão” de 06 de agosto de 2023 dedicou-lhe uma 
página alusiva à sua vida como competente jurista Mineiro, cuja 
atuação, nós reconhecemos como profícua e ativa. O Ministério 
Público tem caráter Nacional e em suas diversas modalidades cabe 
a ele desenvolver suas atividades com absoluta independência.

O Ministério Público se faz presente por meio dos promotores de 
justiça nos municípios. A Constituição da República Federativa do 
Brasil, artigo 127 estabelece que: “O MP é instituição permanente, 
essencial à função jurisdicional do Estado, incumbindo-lhe a defesa 
da ordem jurídica, do regime democrático e dos interesses sociais 
e individuais disponíveis”. A cartilha oficial deste órgão é muito 
completa apresentando as funções, as áreas e os modos de acesso 
do cidadão a ele.

O MINISTÉRIO PÚBLICO é uma instituição autônoma e 
independente, e não está subordinado nem aos poderes Executivo, 
Legislativo ou Judiciário, o que lhe garante condições de fiscalizar 
o cumprimento da lei, tanto por parte do Poder Público quanto por 
parte do Setor privado. O MP age com várias formas de atuação. 

Eis aqui, as principais:
- Audiências públicas; - Ação Civil pública; - Ação Penal 

pública;  - Inquérito Civil; - Interposição de recurso; - Procedimento 
Investigatório Criminal; - Procedimento de investigação preliminar; - 
Defesa do Patrimônio público; - Termos de ajustamento de Conduta;  
- Combate aos crimes cibernéticos; - Combate ao crime organizado;  
- Combate aos crimes praticados por agentes públicos municipais; 
- Ações que envolvem conflitos agrários; - Atuação em Defesa de 
interesses coletivos dos consumidores; - Direitos difusos coletivos; 
- Direitos Humanos; - Combate à corrupção eleitoral; - Direito dos 
idosos; - Combate à violência e exploração sexual e abusos de 
crianças e adolescentes; - Violência doméstica contra a mulher; - 
Desmatamento ilegal.

ENFIM, o acesso ao Ministério Público pode ser, por exemplo, 
por representação, ou seja, por uma carta que o cidadão, um líder 
comunitário ou representante do povo (vereador, deputado, etc.) 
escreve ao Promotor de Justiça da sua cidade.

Destaco como conclusão, os doutos promotores de justiça de 
Itabirito, Comarca onde atuei por 35 anos, como advogado, ao lado 
de dez dos mais ilustres e competentes promotores de Justiça. 
Hoje, militam aqui em Itabirito, dois ilustres Promotores: Drs. Vinícius 
Alcântara Galvão e Umberto de Almeida Bizzo.

A CIDADE 
E EU

João de 
Carvalho

drjoaodecarvalho@yahoo.com.br

Faleceu ex-promotor Faleceu ex-promotor 
público de Itabiritopúblico de Itabirito

Com o objetivo de fomentar a prática literária, a Prefeita de 
Itabirito, por meio da Secretaria de Patrimônio, Cultura e Turis-
mo, realizou nessa quarta-feira, dia 8 de novembro, a abertura ofi-
cial da programação da 17ª Feira do Livro de Itabirito. O evento 
acontecerá até o próximo domingo, dia 12 de novembro, na Praça 
do Centenário.“A 17ª Feira do Livro é uma oportunidade de pro-
mover a leitura e a imaginação dos nossos jovens, além de uma 
chance de os artistas e escritores locais apresentarem seus traba-
lhos a toda a população”, afirmou o prefeito Orlando Caldeira.

A 17ª Feira do Livro homenageia dois centenários espe-
ciais: o de Itabirito e o do escritor mineiro Fernando Sabino.

“Com muita honra, inauguramos a Feira do Livro de 2023. 
É um evento de muita importância para a cultura e a arte de Ita-
birito. A feira celebrará os centenários do município e do nasci-
mento de um dos mais aclamados escritores do país, Fernando 
Sabino”, destacou a secretária de Patrimônio, Cultura e Turismo, 
Junia Melillo.

Programação diversificada
A programação da Feira oferecerá ao público atividades 

como contação de histórias, lançamento de livros e espetáculos 
musicais, além de exposição e mostra de cinema Fernando Sa-
bino. “É uma honra comemorar o centenário do meu pai com o 
município de Itabirito. A leitura é importante para o desenvolvi-
mento da sociedade, então vamos tornar essa prática espontânea 
nas crianças da região. Vamos levar cultura a todas as pessoas” 
destacou Bernardo Sabino, presidente do Instituto Fernando 
Sabino. À noite, após a cerimônia de abertura, o público teve a 
oportunidade de curtir a apresentação da Charanga Pop e Ritmos 
Urbanos. 

A Defesa Civil de itabirito promoveu entre 
os dias 24 e 26 de outubro reunião com comer-
ciantes e moradores dos bairros Praia, Centro e 
São Geraldo para apresentar orientações e me-
didas de segurança no período chuvoso.

A ação teve como objetivo apresentar aos 
moradores e comerciantes o Plano de Contin-
gência Municipal, áreas com possibilidade de 
inundação, o sistema de alerta, além de repassar 
informações da atuação da Defesa Civil em ca-
sos de enchentes no município.

“O nosso objetivo é manter a população em 
segurança e diminuir os impactos dos eventos 
adversos do município. Trabalhamos muito 
para a criação do Plano de Contingência e asse-
gurar um monitoramento qualificado em todo o 
município”, destacou o coordenador da Defesa 
Civil, Filipe Delabrida.
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NOTAS 
DA PEDRA

Elson 
Cruz

 Semana do livro: Desde a criação da SABI 
(Sociedade dos Amigos da Biblioteca) nossa 
cidade se movimenta para este importante mo-
mento cultural, principalmente pela ocasião de 

festejar os 100 anos de nossa emancipação político-administrativa. 
Expectativa também para as oficinas brincantes e fotoscopia que 
acontecem sábado e domingo. Prestigie a XVII edição da Feira do 
Livro.
Recordando: Em 1991 o jornal Itabirito Notícias destacava o título 
do União como campeão da cidade, vice Ferroviário. O jornal tinha 
como atração principal a coluna “O Olho” que fazia críticas bem-hu-
moradas de fatos ocorridos em nossa sociedade com os momentos 
culturais e políticos. Destacava também a participação de Itabirito 
pela primeira vez nos jogos do JIMIS em Pará de Minas, quando 
Elson Junior sagrou-se campeão e com a arbitragem de Geraldo Ma-
gela. Festival do Sacy realizado pelo Itabirense era destaque também 
na imprensa.
Por onde anda? Thales Araújo da Silva, gerente do Stop Pastel – 
Praia, que há décadas eleva o conceito do nosso parque comercial 
com uma equipe dinâmica que presta bom atendimento e qualidade 
ímpar. Exemplo de organização, Thales Araújo da Silva é gente de 
expressão na região dos Inconfidentes.
Oportunidade: Na Feira do Livro, dentre as obras de autores itabi-
ritense está o livro “Um Século de Encanto”, de Ivacy Simões. São 
240 páginas da história de nossa city, dos primórdios aos dias atuais. 
Oportunidade para você adquirir ou presentear um amigo.
Festival: O festival Tudo é JAZZ presta homenagem às cantoras 
Nina Simone e Elza Soares e enriquece a semana da consciência 
negra com atrações de 14 ao dia 20 de novembro na Praça do Cen-
tenário, com direito a desfile pelas ruas de Itabirito e uma exposição 
especial para celebrar o Dia da Consciência Negra.
Jabuticaba: Nosso sambista Pirulito da Vila é atração dia 12, às 16 
horas, no Festival da Jabuticaba em Cachoeira do Campo. É samba, 
música boa, encontro de gente bonita e muita animação.
Para Refletir: Estamos todos matriculados na escola da vida, onde 
o mestre é o tempo. (Cora Coralina)

Audiência Pública: Prefeitura de 
Itabirito alcança 100% nos indicadores 
da Política Estadual em Saúde

Radar Geral

Festival 
apresentado 
pela Gerdau 
integra as 
comemorações 
do mês da 
Consciência 
Negra

CANTORA LÍRICA: Em evidência na imprensa regional o 
título de campeã do concurso Zola Amaro conquistado pela 
itabiritense Nubia Eunice Viana, dia 22 de outubro, em Porto 
Alegre. Ela declarou ao Radar Geral “fiquei muito feliz, me 
concentrei muito ali. Fiz minhas orações, acalmei minha 

respiração e subi no palco”.

Cumprindo o compromisso de 
garantir a prestação de serviços de 
qualidade em saúde e a transpa-
rência dos atos do poder público, 
a Prefeitura de Itabirito, por meio 
da Secretaria de Saúde, apresentou 
nessa terça-feira, dia 31 de outubro, 

a Audiência Pública de Gestão em 
Saúde referente ao 2° quadrimes-
tre de 2023. O evento foi realizado 
no plenário da Câmara Municipal, 
com transmissão ao vivo por meio 
das redes sociais.

Pela terceira vez, Itabirito foi o 
único município da microrregião 
a alcançar a meta de 100% nos 
indicadores da Política Estadual 
de Promoção da Saúde (Poeps). 
Diante disso, Itabirito é um dos 
quatro municípios que alcançaram 
o índice máximo entre os 41 muni-
cípios da regional de saúde de Belo 
Horizonte.

“O alcance de metas em âmbi-
to federal e estadual nos confirma 
a certeza de serviços de qualidade 
prestados à população, principal-
mente na atenção primária, que é 

a porta de entrada para o Sistema 
Único de Saúde. Essa transparência 
com os trabalhos em saúde é fun-
damental para garantir as políticas 
públicas com ainda mais qualida-
de”, destacou a secretária de Saúde, 
Cleusa Claudino. 

Ações em saúde
Entre os dados, foram apresen-

tados os resultados das metas dos 
Governos Federal e Estadual, em 
que Itabirito apresentou todos os 
instrumentos de gestão devidamen-
te aprovados pelo Conselho Muni-
cipal de Saúde. 

As ações em saúde realizadas 
no município incluem o avanço das 
obras da UTI, a aquisição de equi-
pamentos para os estabelecimentos 
de saúde e de quatro ambulâncias, 
entre outras.  

 Itabirito vai receber a 21 ª 
edição do Festival Tudo é Jazz, 
considerado um dos maiores 
festivais de jazz do país e eleito 
entre os 10 melhores do mundo 
pelo selo de qualidade da pres-
tigiada revista norte-americana 
Down Beat. No período de 14 a 
20 de novembro de 2023 serão 
realizados shows musicais na 
Praça do Centenário – que con-
tará com tendas para dar mais 
conforto para o público em caso 
de chuva – e cortejos pelas ruas 
da cidade, além de uma exposi-
ção como parte da agenda em 
comemoração do Dia da Cons-
ciência Negra. O festival Tudo é 
Jazz conta com a apresentação 
da Gerdau e a iniciativa come-
morativa foi desenvolvida pela 
prefeitura de Itabirito.

Nesta edição, o Tudo é 
Jazz faz homenagem às can-
toras Nina Simone e Elza 
Soares. Nina Simone foi uma 
pianista, cantora e compositora 
norte-americana. Além de uma 
das grandes vozes femininas 
do jazz, esteve comprometida 
com o ativismo pelos direitos 
civis dos negros do seu país. 
No Brasil, Elza Soares é consi-
derada um dos maiores nomes 
da música popular brasileira. Já 
recebeu o título de "A Melhor 
Cantora do Universo" dado pela 
emissora BBC de Londres.

Nova lei visa proteger 
os profissionais de 
ensino de Itabirito

Polícia deverá ser acionada quando houver violência 
física contra os educadores

Acaba de ser sancionada a Lei Municipal 3.954, que institui medidas para pro-
mover a segurança e combater a violência contra profissionais do ensino de Itabirito. 
De autoria do vereador Anderson Martins (MDB), a nova legislação visa proteger 
professores, pedagogos, dirigentes das escolas, administradores, coordenadores, ins-
petores e supervisores. De acordo com a lei, considera-se violência qualquer ação ou 
omissão que provoque ao profissional de ensino: - dano moral; - dano patrimonial;  
lesão corporal leve, grave ou gravíssima; - morte.

Para combater a violência, a Prefeitura adotará medidas preventivas e corretivas 
quando houver risco para a integridade física ou moral do profissional de ensino. 
O município também deverá realizar seminários, palestras e debates semestrais nas 
escolas sobre violência com a participação da comunidade escolar, entre outros. 

Na hipótese de prática de violência física contra o profissional da educação, o 
gestor deverá acionar imediatamente a Polícia Militar e registrar um boletim de ocor-
rência. No caso de violência praticada por estudante menor de 18 anos, o aconteci-
mento será comunicado aos pais ou ao responsável legal do agressor. Também será 
acionado o Conselho Tutelar e o Ministério Público.

De acordo com pesquisa realizada pela Organização para a Cooperação e De-
senvolvimento Econômico (OCDE), o Brasil é líder no ranking de violência nas 
unidades de ensino. “Na opinião dos especialistas, deve haver um esforço conjunto 
do poder público, da sociedade civil e das redes de ensino para minimizar a violência 
sofrida pelos profissionais da educação nas unidades de ensino. Para tanto, é funda-
mental que haja desenvolvimento de ações educativas que envolvam a comunidade 
escolar, em especial os alunos e as famílias. Por isso, aprovamos este Projeto de Lei”, 
justificou o vereador Anderson Martins.
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Palestra: As inovações da Nova Lei 
de Licitações como ferramentas de 
desenvolvimento local e regional

Carta Oficial – MARIANA
Justiça tardia é injustiça. Neste 5 de novembro, a tragédia de Mariana completa oito anos marcada pela ausência de medidas 

definitivas de reparação e com a reconhecida lentidão da Fundação Renova nas ações que seriam de sua responsabilidade. Nesta 
data, o Governo de Minas reitera seu empenho e compromisso para que a real reparação ocorra, consciente de que a população 
atingida não pode esperar mais.

Em 5 de novembro de 2015, o Estado de Minas Gerais foi surpreendido pelo rompimento da barragem do Fundão, em Mariana, 
que tirou a vida de 19 pessoas e deixou profundos danos socioambientais e econômicos para além da região diretamente atingida, 
impactando o Estado mineiro, o Espírito Santo e o país. Apenas na calha do rio e região costeira são 2,5 milhões de cidadãos atin-
gidos, em 49 municípios.

Oito anos depois da tragédia de Mariana, é com indignação que o Governo de Minas se depara com um processo de reparação 
lento, seguidamente sendo descumprido pelas empresas Samarco, Vale e BHP Billiton do Brasil, responsáveis pelo rompimento. 
Se, no caso de Brumadinho, um acordo de reparação integral foi firmado dois anos após a tragédia, possibilitando resultados efeti-
vos para quem foi prejudicado, o que se assiste até hoje é a reconhecida demora da Fundação Renova, sem medidas definitivas para 
as ações que seriam sua responsabilidade em razão do desastre do Rio Doce.

Boa parte das determinações de reparação do Poder Público foram paralisadas pelas empresas e questionadas por elas na Justi-
ça, gerando demora e baixa efetividade nas ações de reparação, como já assinalado, que estão a cargo da Fundação Renova.

É por isso que o Governo de Minas, em conjunto com outras oito instituições públicas, tem feito um enorme esforço para 
repactuação do atual acordo do Rio Doce e manifesta a segurança de que a não repactuação significa a não reparação do desastre.

O Governo de Minas, por meio da Secretaria de Estado de Planejamento e Gestão (Seplag), do Comitê Gestor Pró-Rio Doce, 
sob sua coordenação, e demais representantes do Executivo, mantém uma equipe dedicada a ouvir as pessoas atingidas e a en-

contrar caminhos para acelerar a 
reparação. Já foram mais de 300 
reuniões, porém não houve ainda 
um acordo entre o Poder Público e 
as empresas que efetivamente pos-
sibilite a reparação dos danos da 
forma como deve ser feita.

Desde o ano de 2021, quando 
foram iniciadas as discussões para 
a repactuação, o, Governo de Mi-
nas segue profundamente envolvi-
do nesse processo, justamente com 
foco na reparação justa e efetiva.

Na continuidade desse proces-
so, temos participado intensamente 
das negociações, neste ano de 2023, 
agora sob coordenação do Tribunal 
Regional Federal da 6ª Região. O 
calendário definido pelo Tribunal 
prevê a conclusão e assinatura do 
acordo em dezembro de 2023.

Nesta data, o Governo de Mi-
nas reforça o empenho e trabalho 
firme para corrigir os erros do pas-
sado e trazer justiça à população e 
todos os atingidos pela tragédia de 
Mariana. O Estado reitera a con-
fiança no trabalho conduzido pelo 
TRF-6 e na Justiça brasileira, no 
entendimento de que a repactua-
ção é prioridade máxima, e que as 
empresas causadoras da tragédia 
precisam assumir sua responsabili-
dade, pois a população atingida não 
pode mais esperar.

Secretaria de Estado de 
Planejamento e Gestão -

Governo de Minas Gerais

A Associação Comercial In-
dustrial e Agropecuária de Mariana 
e Câmara de Dirigentes Lojistas 
de Mariana, buscando cumprir a 
sua missão “representar a Classe 
Empresarial, prestar serviços para 
seus associados e promover ações 
para o desenvolvimento social e 
econômico do município,” em 
parceria com Dinamizza Consulto-
ria e Assessoria, realizou, na noite 
de 7 de novembro no Centro de 
Convenções de Mariana, a pales-
tra “As inovações da Nova Lei de 
Licitações como ferramentas de de-
senvolvimento local e regional. Foi 
ministrada pelo palestrante Marlon 
Figueiredo (Dinamizza Consultoria 
e Assessoria) Advogado, com mais 
de 10 anos de experiência no ser-
viço público, tendo atuado durante 

7 anos como Secretário de Planeja-
mento, Suprimentos e Transparên-
cia da Prefeitura de Mariana-MG, 
onde foi responsável direto pelos 
setores de compras, licitações e 
gestão de contratos do órgão. 

Marlon apresentou aos presen-
tes a importância das inovações da 
nova lei de licitações e como ela é 
uma importante ferramenta para o 
desenvolvimento local e regional, 
visto que a administração pública 
é o maior comprador no município, 
possibilitando novas oportunidades 
de negócios para o empresariado 
local, consequentemente mantendo 
os recursos do poder público dentro 
do próprio município, proporcio-
nando geração de empego e renda 
e consequentemente, melhoria da 
qualidade de vida dos munícipes.

Jogo de queimada 
reúne mulheres no 
Bairro Rosário

O Projeto Queimada Feminina convida mulheres de todas as idades para 
a prática do esporte coletivo na quadra do Bairro Rosário. A “Equipe Fênix” 
une diversão e saúde gratuitamente de 08h às 09h30, todas as segundas, 
quartas e sextas.“A queimada é um esporte que faz parte do nosso cotidiano 
e da nossa história. Por isso, tragam seus filhos, mães, netos e venham pra-
ticar conosco”, convidou Irleth Santos, uma das organizadoras do projeto.

As atividades contam com a participação dos professores de educação 
física da Secretaria de Esporte, que promovem o acompanhamento físico 
das jogadoras. Atualmente, o projeto conta com 25 mulheres e está com 
inscrições abertas para interessadas a partir de 8 anos. Para se inscrever, é só 
ir até a quadra do Rosário nos dias de treino e conversar com a Irleth.
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Equipe Águia de 
Ouro é campeã 
da primeira divisão 
de Mariana

Repetindo o feito de 2022, a equipe Águia de Ouro levantou a taça de 
campeã da primeira divisão marianense, neste sábado (04), em partida que 
aconteceu na Arena das Laranjeiras, no distrito de Padre Viegas. Apesar do 
empate por 0 × 0 contra o 7 de outubro, o time do Bairro Cabanas garantiu 
o lugar mais alto do pódio por vencer pelo placar de 3 × 2 o primeiro jogo, 
em Monsenhor Horta, no dia 28 de outubro.

O jogador Igor Maia, celebrou a conquista: “O jogo aqui em Padre 
Viegas foi ótimo. Gostei demais de jogar na Águia de Ouro durante esta 
temporada, todos os membros da equipe me acolheram com muito carinho 
e amizade”, destacou. Nas premiações individuais, o atleta Douglas, do 
7 de Outubro, conquistou o troféu de melhor jogador; Wendel Patrick, da 
Águia de Ouro, melhor goleiro; e, por fim, Dudu Bala, do São Caetanense, 
alcançou a artilharia da competição com 8 gols marcados.

Projeto Judô de Ouro é 
ampliado em Mariana

Estão abertas as inscrições para 
o Programa Judô de Ouro nas es-
colas do município. O programa 
permite a prática do esporte de ma-
neira gratuita para crianças e ado-
lescentes de toda a comunidade, 
dos 06 aos 18 anos regularmente 
matriculados em instituições de 
ensino.

Além dos dois núcleos já 
existentes na cidade, localizados 
no Centro de Vivência Del Rey 
(CVDR) com capacidade de aten-
dimento para 180 beneficiários, e 
na Escola Municipal Cônego Paulo 
Diláscio, no bairro Morro Santana, 
com capacidade de atendimento 
para 50 beneficiários, agora, o mu-
nicípio ampliou sua oferta com a 

abertura de 5 novos núcleos. Des-
tes, 4 estão localizados nos distritos 
e um está situado na sede, no Bairro 
Cabanas.

Confira as escolas com vagas 
abertas e o contato para realizar sua 
inscrição:

● Escola Municipal Dom Os-
car de Oliveira (Bairro Cabanas);
50 beneficiários; Aulas: Segunda e 
quarta, turma 01, 18h30 e turma 02 
às 19h30; Contato: Prof. César (31) 
98466-6439

● Escola Municipal Sinhô Ma-
chado (Santa Rita Durão); 50 be-
neficiários; Aulas: Segunda, turma 
01, 14h e turma 02 às 15h30; Con-
tato: (31) 3556 – 2059

● Escola Estadual Cônego Bra-

ga (Monsenhor Horta); 50 benefici-
ários; Aulas: Quarta, turma 01, 14h 
e turma 02 às 15h30; Contato: (31) 
3557 – 7143

● Escola Estadual Padre Vie-
gas; 50 beneficiários; Aulas: Terça, 
turma 01, 14h e turma 02 às 15h30; 
Contato: (31) 3556 – 6000

● Escola M. de Passagem; 50 
beneficiários; Aulas: Terça e quin-
ta, turma 01 18h30 e turma 02 às 
19h30; Contato: (31) 3558 – 4940

● Centro de Vivência Del Rey 
(CVDR); Capacidade de atendi-
mento para 180 beneficiários; Con-
tato: Prof. Luciano:(31) 98725-0694

● Escola Municipal Cônego 
Paulo Diláscio; Com capacidade de 
atendimento para 50 beneficiários.
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Você sabe o que é um busólogo? Conheça Gerdan 
Gabriel, ouro-pretano apaixonado por ônibus

KARINA PERES

Ser apaixonado por ônibus 
pode ser um hobby um tanto quan-
to diferente, não é mesmo? Mas 
não para os busólogos. Eles são 
pessoas apaixonadas por esse tipo 
de veículo e têm interesse por to-
dos os assuntos que o cercam. E 
tem praticantes desse hobby aqui 
em Ouro Preto! É o caso do Ger-
dan Gabriel, morador do municí-
pio, que com apenas 20 anos, tem 
uma página na internet com mais 
de cinco mil seguidores dedicada a 
publicar o seu amor pelos ônibus.

Gerdan conta que seu interesse 
pelos ônibus surgiu quando ainda 
era criança. “Desde pequeno eu 
sempre tive essa paixão, os ônibus 
sempre me chamaram muita aten-
ção. Na época da extinta Vale do 
Ouro eu já percebia isso com mi-
nha paixão por alguns ônibus da 
frota da empresa, assim como foi 
e é até hoje com a Turim e a Trans-
cotta, atual Rota Real”, contou.

E a paixão pelo veículo vai 
além da estética, ela envolve es-
tudos sobre chassis e carrocerias, 
funcionamento de motores e até 
sobre as histórias das empresas. 

Para alguns a atividade também 
é colecionar fotos e vídeos, como 
no caso de Gerdan. Ele é o admi-
nistrador da página no instagram 
“Ônibus Ouro Preto & Região 
MG”, que reúne mais de cinco 
mil admiradores do veículo. “A 
ideia da página surgiu em 2020 na 
pandemia, ela tem o mesmo nome 
do meu canal no YouTube "Ôni-
bus Ouro Preto & Região MG", 
porém, muito antes da página no 

Instagram eu já publicava meu 
acervo em um site chamado Ôni-
bus Brasil. Hoje, o foco principal 
da minha página é postar registros 
que faço de tudo sobre o mundo 
dos ônibus, desde empresas não 
comuns em linhas a empresas de 
fretamentos ou turismo”, explica.

Por se tratar de um hobby in-
comum, Gerdan conta que a ativi-
dade ainda causa estranhamento 
em algumas pessoas. “Não só no 
começo como até hoje as pessoas 
ainda estranham quando me veem 
pelas ruas cidade fotografando 

e filmando ônibus já que por ser 
uma cidade pequena não se vê tan-
tos busólogos por aí, e ao mesmo 
tempo muitas pessoas já reconhe-
cem como um hobby e já se acos-
tumam até mesmo por me verem 
com certa frequência no terminal 
rodoviário aqui de Ouro Preto”, 
conta Gerdan.

E a paixão por esse veículo 
despertou o talento de Gerdan para 
outra atividade. “Não posso dizer 
que daqui 5 ou 10 anos ainda es-
tarei praticando o hobby com a 
mesma frequência dos dias atuais, 

a única certeza que tenho é de que 
a busologia me abriu os olhos pra 
um dom que eu tenho e posso de-
senvolver e aperfeiçoá-lo cada vez 
mais, que é o dom de fotografar”, 
destacou.

Assim como ele, existem 
outros busólogos na Região dos 
Inconfidentes, como o César Na-
tividade, de Mariana, dono da pá-
gina @onibusmariana_eregiao e o 
Helder José, de Ouro Preto, dono 
da página @busologia_op. Eles e 
outros busólogos do Brasil trocam 
informações pela internet sobre 
tudo que envolve os ônibus.
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Cachoeira do Campo recebe Festa da Jabuticaba 
no final de semana; confira a programação

Cachoeira do Campo, distrito 
de Ouro Preto, recebe entre os dias 
10 e 12 de dezembro a 31ª edição da 
Festa da Jabuticaba. Promovido pelo 
Lions Club de Cachoeira do Campo, 
o evento será realizado na Praça Fi-
lipe dos Santos. Ao todo, serão três 
dias de programação com apresen-
tações musicais, gastronomia, feira 
de artesanato, produtos derivados da 
jabuticaba, entre outras ações. Todas 
as atividades são gratuitas.

O presidente do Lions Club de 
Cachoeira do Campo Antônio Sobri-
nho explica que a festa é voltada total-
mente para as famílias e o turista. “A 
comunidade local está se articulando 
para acolher o público da festa, num 
ambiente leve, seguro e intimista que 
contempla, cultura, culinária típica 
local, entretenimento de qualidade, 
segurança, conforto, estacionamento 
e boa circulação”, explica.

Desde a edição passada, em 

2022, a festa assumiu um novo for-
mato, buscando atender a diretriz 
contemporânea da Nova Cozinha 
Mineira. Os pratos servidos nas bar-
racas de alimentação tem a obriga-
toriedade do uso de um produto de 
jabuticaba no preparo e isso contribui 
para a descoberta das possibilidades 
da frutas e a inserção dos produtos no 
preparo de pratos dos restaurantes. 
Segundo os organizadores, “desde 
que a festa assumiu esse novo forma-
to, todas as ações giram em torno da 
fruta e é ela quem dita as regras de 
produção do evento, começando pela 
data, que obedece ao calendário da 
safra”.

Embora a vedete seja a jabutica-
ba, a Festa oferece uma programa-
ção cultural de entretenimento, com 
shows, brincadeiras, bandas civis 
centenárias e artistas que a abrilhan-
tam de forma singular e trazem uma 
atmosfera de alegria. Nesse ano a fes-
ta terá três palcos: palco gastrônomo, 
palco da praça e palco do largo do 
cartório.

A Festa da Jabuticaba é uma re-
alização do Lions Club de Cachoeira 
do Campo e possui patrocínio master 
da Ferro Puro Mineração, patrocínio 
da Sicredi e apoio da Prefeitura de 
Ouro Preto, por meio da Secretaria 
de Cultura e Turismo.

Confira a programação 
da Festa da Jabuticaba

Sexta feira – 10/11
20h - Locomotive Guns (Cover 

Guns n’ Roses) – Palco Principal;  
Cozinha Show de abertura; Chef 
Milsane Sebastião – Dos quintais o 
Ouro Preto – Palco Gastronômico; 
22h – Orquestra Ouropretana de 
Rock – Palco Principal.

Sábado – 11/11
10h – Rodada de Negócios -. Su-

permercado Vovô Nair – Palco Gas-
tronômico; 12h – Celso Alves (MPB) 
– Palco Principal;  Cozinha show; 
Chef Guilherme Medeiros – Cresce, 
multiplica, fermenta e vira Ouro – 
Ouro Preto – Palco Gastronômico; 
14h  – Toca Raul – Palco Principal; 
15h – Cozinha Show; Os Tonini – 
Uma cozinha de família – Palco Gas-
tronômico; 16 h – Vira Saia – Tuca 
Costa – Palco Principal; 18 h – Cozi-
nha show; Chef Ana Sandim – Jabu-
ticaba: O ingrediente da vez – Palco 
Gastronômico; 19h – Missa com Pa-
dre Harley – Igreja; 20h – Lord Stone 
(Rock n’ Roll) – Palco Principal; 23h 
– Harley Queen (Clássicos do Rock) 
– Palco Principal.

Domingo – 12/11
9h – Início da Avaliação do 

Concurso de Geleia, Licor e Produ-
to Inovação; 10h – Missa com Padre 
Harley – Igreja; 11h – Banda Euterpe 

Cachoeirense – Praça; 11h – Banda 
União Social – Praça; 12h – Cozinha 
Show. Chef Natércia. Em Glaura tem 
Jabuticaba no pé, a gente sobe e colhe 
coisa boa é sentir Jabuticaba estourar 
na boca – Palco Gastronômico. 12h 
– Pele Cósmica (Jovem Guarda anos 
60 e 70) – Palco Principal; 14h – Co-
zinha Show; Chef Juliano Caldeira – 
Jabuticaba – A Exótica Fruta da Terra 
– Palco Gastronômico; 14h – Binha 
e a Turma da Brincando de Brincar – 
Palco Principal; 14h – Oficina Slime; 
16h – Cozinha Show de encerramen-
to; Chef João Bruno – Um novo olhar 
sobre a Jabuticaba; uma homenagem 
ao Dr. Bartolomeu – Palco Gastronô-
mico; 16h – Pirulito da Vila (Samba) 
– Palco Principal; 18h  – Premiação 
dos ganhadores do Concurso; 19h 
– Missa com Padre Harley – Igreja; 
20h – MagoZen – Palco Principal.

Mais informações no site: 
www.festadajabuticaba.com.br


